

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'05
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, lunes, 7 de Mayo de 1888.

N.º 2056.

SECCION POLITICA

El sentimiento público en Francia

Si los pretendientes á la soñada corona de Francia reunieran todos los manifiestos publicados en los últimos diez y ocho años, se podría formar, no ya un libro, sino una biblioteca. ¡Qué afán por darse en exhibición y qué lujo de promesas! No ocurre ningun suceso de bulto que no vaya seguido de su correspondiente declaración suscrita por el príncipe Jerónimo, por el príncipe Víctor ó por el conde de París. El sistema industrial de los anuncios tiene prosélitos. Cuando el público olvida la mercancía es menester recordársela, diciendo á voz en grito, y empleando todas las trompetas de la publicidad, que hay quien la expende y que continúa abierto el establecimiento.

¿Cómo había de faltar el conde de París en circunstancias como las presentes á sus hábitos y á los de su propia familia? Llenaron los aires las aclamaciones dirigidas á Boulanger; se discutió su nombre y su persona; se enalteció su figura; estallaron manifestaciones en pró y en contra, y durante un mes largo la prensa de Francia y la de Europa no se ocupó en otra cosa que traer y llevar al ídolo de Paulus, el famoso cantante de café. Los pretendientes debieron de sentir celos. ¿Cómo es eso? se dirían. Nadie se acuerda en medio de esta agitación de nosotros? ¿Nadie invoca nuestros prestigios y nuestros derechos? Y acudieron al consabido recurso de las declaraciones y los manifiestos. Dijeron los periódicos que los tres candidatos al deshecho para siempre trono de Francia, preparaban cada cual su documento. Un verdadero *steepie chasse* para llegar antes que los rivales. Pero el conde de París se dió más prisa que sus adversarios, y allá en una reunion de amigos, celebrada en su residencia de Inglaterra, convino, de acuerdo con estos, en lanzar á los vientos de la publicidad una especie de no sabemos si decir carta, conferencia, conversacion ó cosa así, que diese á entender lo que él y su partido pensaban de los actuales acontecimientos políticos.

¡Nunca lo hubiera hecho! Documento más anodino y más simple no se ha visto desde que corren pretendientes por esos mundos. Los anuncios de las agencias nos pusieron en sobresalto, al decir que las declaraciones del conde de París

eran de las llamadas por su gravedad á producir sensacion en el espíritu público. La sensacion, si la hubo, se produciría en el encargado de transmitir el despacho telegráfico, porque las gentes, á juzgar por los periódicos de Francia, de Inglaterra, de Italia y de Alemania que tenemos á la vista, si tuvieron alguna impresion fué parecida á las que mueven involuntariamente á risa.

Ni original ha sabido ser en esta ocasion el conde de París: proclamar la necesidad de disolver la Cámara y revisar la Constitución, porque á eso, en sustancia, queda reducido su manifiesto, es seguir los pasos de Boulanger.

El célebre general habría podido firmar las palabras del pretendiente limitándose á sustituir la voz monarquía por cualquiera otra de las que acostumbra á usar en sus cartas y en sus discursos.

Y ha ocurrido lo que era forzoso que ocurriese. El documento firmado hace cuatro dias, pertenece ya á la historia. Se ocupó en comentarlo la prensa no bien se publicó, y ya ha pasado al número de cosas olvidadas.

Observemos el sintoma, porque merece que se fije la atencion en él. Un desconocido á quien no abonan ni la tradicion, ni la leyenda, ni la gloria, ni grandes y merecidos prestigios, eclipsa con su figura á los descendientes de los Orleans y de los Bonapartes. Mientras las turbas aclamaban en calles y plazas á Boulanger, no se ha oido, ni por casualidad siquiera, un sólo grito á favor de ninguno de los pretendientes.

El hecho debe de ser anotado. Si no revelara otra cosa, revelaría que en toda Francia, aun en medio de sus dificultades presentes, no han hallado las dinastías caídas un solo defensor, ni siquiera de la clase de mercenarios.

Notemos al paso otra enseñanza: aquellos vitores con que las muchedumbres enaltecian á Boulanger, se van apagando poco á poco. El movimiento iniciado con tanta pujanza, lleva trazas de concluir en breve. Los mismos que atizaron el fuego contra el régimen actual se insultan y se despedazan. «La Cocarde» no piensa como «L'Intransigeant», y ninguno de estos dos periódicos piensa como «La France». Parecía que la opinion estaba aguardando coyuntura favorable para pronunciarse, y se aprovechó de ella así que unos cuantos centenares de jóvenes dieron el primer grito en el barrio latino de París.

Y mientras el conde de París y sus palabras entran en el olvido, y Boulanger vé discutido su prestigio y mermada su gloria, crece la de la República parlamentaria con ocasion del viaje hecho por el presidente M. Carnot á Burdeos. Quizá desde los tiempos de Gambetta no se han visto manifestaciones iguales á las que en estos momentos esta presenciando una gran capital de provincias. Todas las clases sociales, capitalistas, industriales y obreros se apiñan en torno del jefe del Estado para protestar contra los que sueñan en plebiscitos y dictaduras. Las aclamaciones de París, de Limoges, de Agen y de Burdeos prueban que la adhesion á la República es ahora tan firme como lo fué en los dias de Thiers.

Así es el régimen de la democracia: no hay como dejar á la opinion en libertad para que se manifieste tal cual es.

Caida la monarquía, caído el imperio y en decadencia Boulanger, no se ven por ahora, ni se verán en lo sucesivo, los peligros que pueden amenazar la existencia de la actual forma de gobierno.

Los que fundaron ilusiones en la agitacion plebiscitaria, pueden irse perdiendo. No se ha abierto la brecha, y probablemente no se abrirá nunca. Los aires de la libertad han saneado en pocos dias la atmósfera, y comienza á operarse aquella saludable reaccion, precursora casi siempre de las situaciones estables y fuertes.

Dado el primer paso se darán los restantes. Por fortuna la República es bastante flexible y bastante elástica para soportar el peso de grandes hierros. Cuando estos amagan con grandes males, el sentimiento público que rara vez se equivoca, cuida de señalarlos á tiempo.

En él fiamos para que se corrijan las torpezas de la Cámara y las debilidades de los gobiernos.

(El Globo.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal

CARTAS DE BARCELONA DE LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 28 Abril de 1888.

Sumario

Bélgica.—Francia y España.—El Palacio de Bellas-Artes.—Instalaciones Agrícolas.—El Puente.—Galería de Máquinas.—El Palacio de Ciencias.—Un misal de ritual gótico.—El Monumento á Colon.—La luz eléctrica.—El arco de Triunfo.—La Gran-Vía.—Los tarugos se colocan solos.—Habitaciones de la Regente.—Visita de S. M. la Reina de Italia.—Las escuadras Austriaca, Italiana é Inglesa.—Teatros.

Muy señor mio: Las obras de la

Exposicion van llegando á su feliz término, y si en las instalaciones se sigue trabajando con el ahinco que se hace ahora, seguramente á mediados de Mayo, admiraremos con verdadero entusiasmo el resultado de un trabajo tan constante y difícil, cuanto relativamente rápido.

Francia, Bélgica y España, tienen sus instalaciones bastante adelantadas.

En el Palacio de Bellas-Artes se han empezado gran número de instalaciones, siendo una de las más notables la de joyas y tapices de la Casa Real y que se expondrán en la galería principal. Las agrícolas, han de llamar seguramente la atencion de nuestros visitantes, tanto por la calidad de los productos, cuanto por el buen gusto con que se presentan.

El puente que conduce á las instalaciones marítima y militar, está bastante adelantado, y en mi próxima carta, creo que podré decirle que está terminado.

La Galería de máquinas en la que podrán admirarse, los adelantos y progreso del siglo, que viene rápidamente elevando al hombre á su verdadero nivel, sustituyendo su trabajo material y pesado, por el intelectual é instructivo, será uno de los espectáculos más agradables, que podremos presenciar, dado el número de pedidos que tienen hechas las casas constructoras más importantes de Inglaterra, Bélgica y otros países. En el Palacio de Ciencias, continúan las obras, y han empezado á construirse muchas de las instalaciones particulares. El Ilmo. señor Obispo de Orihuela, ha enviado á la Comisión provincial ejecutiva, constituida en Valencia, una preciosa y verdadera joya del arte antiguo. Consiste ésta, en un rico Misal del Ritual gótico, cuyo origen data del siglo XII. Está en perfecto estado de conservacion y contiene un considerable número de ricas miniaturas, pudiendo asegurarse que será—entre los expuestos—uno de los objetos más notables del arte antiguo.

Y vamos á las reformas interiores de la poblacion, que por sí solas constituirán una nueva ciudad, tan airosa y elegante, que aun los mismos forasteros que de vez en cuando suelen visitar á Barcelona, y conocen bien de cerca la laboriosidad y la constancia de los barceloneses tendrán mucho de que admirarse, como nos admiramos nosotros, que las seguimos paso á paso.

El monumento á Colon, al que solamente falta la esfera que ha de servir de asiento á la magnífica estatua del ilustre navegante, presenta un golpe de vista admirable, aunque no puede apreciarse bien del todo por el complicado andamiaje de hierro que le rodea y que constituye por sí solo una verdadera obra de arte. Del citado monumento parten las nuevas instalaciones de luz eléctrica que han de iluminar, todas las Ramblas hasta su terminacion en la Plaza de Cataluña. Los aparatos están formados de hermosas columnas de hierro fundido, con los escudos de Cataluña, y en su terminacion á la vez que las bombas de arco voltaico—una de potencia muy superior á las que antes existian en algunos trozos del paseo,—se han colocado tambien los aisladores de los hilos telegráficos,

evitando, de este modo, los antiguos postes de madera que servian para este objeto, y que nada tenian de agradables á la vista.

En la plaza de Cataluña, ha empezado á construirse un hermoso Arco de Triunfo. Hace cuatro dias era un monton de maderas, que algunos operarios empezaban á colocar; hoy ya se puede apreciar toda la armadura y comienza á verse el adorno exterior de rocas y musgo que han de constituir un conjunto artistico.

La grandiosa avenida de la Gran-Via, la mejor que posee Barcelona y que por sí sola es de admirar,—lo será mucho más, cuando se termine el proyecto del ayuntamiento, hace dias comenzado, que tiende á convertir dicha Gran-via en unos segundos Campos Eliseos de Paris. El entarugado de paseos y calles, sigue á la orden del dia, y á fuera de observar como se llevan á cabo estos trabajos, y de considerar que la actividad humana, por grande que sea, tiene sus limites, he llegado á convencerme de que, los tarugos, una vez arrojados en monton sobre las calles, se dedican indudablemente á esparcirse y alinearse por sí solos, para entretener los ocios de la noche; no de otro modo me explico, que las calles que algunas noches he encontrado convertidas en barricadas,—á fuerza de trincheras de tarugos,—las haya vuelto á ver á la mañana siguiente, (y yo soy madrugador) completamente afirmadas. En la planta principal de las Casas Consistoriales, está terminándose el decorado de las habitaciones que ha de ocupar S. M. la Reina Regente, que por lo que he podido apreciar, son dignos por todos conceptos, de la augusta persona que ha de ocuparlas; los muebles que hacen pendant con el decorado, son obra del conocido fabricante y tapicero Sr. Vidal.

Es segura la visita, á Barcelona de S. M. la Reina de Italia, acompañada de su hijo, á bordo de la Escuadra italiana, con cuyo motivo, permanecerá en nuestras aguas, por algunos dias la citada Escuadra. Para el 15 de Mayo tendremos tambien en nuestro puerto, la Escuadra austriaca, al mando del Contralmirante Baron Manfroni de Montfort, compuesta de cinco acorazados de primera clase y tres grandes torpederos. Los Países Bajos tendran su representacion en este puerto, pues el diez de Mayo se espera una fragata que permanecerá durante todo el mes. Tambien ha de visitarnos la inglesa del Mediterráneo, que lo hizo ya el año pasado; elementos, con los que, el aspecto del puerto será por demás animado y pintoresco, contribuyendo, sin duda, á dar lucimiento á las regatas y fiestas navales que han de verificarse.

El Corresponsal.

MAHON

En la madrugada de hoy frente á los almacenes de los vapores correos se ha caido al agua un jóven ciego que hubiese perecido sin duda no ser por el auxilio que le han prestado el sereno del muelle y la pareja de carabineros que estaba de servicio.

Esta mañana ha fallecido víctima de un desgraciado accidente, en el taller de maquinaria de la fabrica Industrial Mahonesa, uno de los operarios, jóven bastante conocido en esta ciudad, por su habitual buen humor.

El Juzgado de instruccion se ha constituido inmediatamente en el sitio del suceso. El cadáver ha sido conducido al Cementerio.

La subasta verificada hoy para la adquisicion de 300 metros

cuadrados de adoquines ha sido adjudicada á don José Salas por el tipo de 1.050 pesetas.

Segun tenemos entendido, estos adoquines sirvieron para la renovacion del afirmado de la calle de la Arravaleta.

Ayer segun estaba anunciando, tuvo lugar en la Delegacion del Gobierno de esta ciudad el reparto de las cantidades donadas por Su Magestad y por el señor Ministro de la Gobernacion, para socorro de los hospitales que sufrieron perjuicios con los aguaceros de Setiembre último.

El pueblo de San Luis se vio ayer concurridísimo á pesar del molesto viento que reinó durante todo el dia y que hacia intrasitables tanto la carretera como las calles de aquella villa por las continuas nubes de polvo que levantaba. Los juegos artificiales fueron muy aplaudidos y el baile que se dió en el casino animadísimo hasta las dos de la madrugada.

Son muchas las personas á quienes hemos oido quejarse de que los centros de limpieza viertan sus líquidos en los cercados que lindan con las carreteras de San Luis y San Clemente, pues son muchos los dias en que los que pasean por dichos sitios no pueden soportar el mal olor que aquellos despiden.

Confirmando y ampliandola noticia que dimos respecto á los bailes de entoldado que han de darse este verano en el sitio que ocupa hoy el juego de caballos, podemos añadir que se han dado las ordenes para construirse el toldo y que los bailes empezarán el primer domingo de junio.

Por la Alcaldia de esta ciudad se han reclamado del Instituto del Estado tubos de linfa vacuna para proceder, como se hace anualmente, á la vacunacion de todos los que lo soliciten.

Segun nuestro apreciable colega «El Anunciador», las cantidades con que contribuirán los Ayuntamientos de esta isla, para atender en parte á los gastos que originen las instalaciones de la misma, en la Exposicion Universal de Barcelona son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Amount. Mahon 250 pesetas, Ciudadela 125, Alayor 100, Mercadería 50, Ferrerías 50, Villacarlos 50.

En virtud de ordenes superiores, en breve se procederá por la inspeccion de policía de esta ciudad á la apertura del registro de criados y criadas de servir en la cual tendran los amos la obligacion de anotar la conducta que con ellas hayan observado las personas que dejen su servicio.

Dentro breves dias se dará principio á las obras de reparacion y prólogacion del muelle de Fornells.

El dia de hoy ha sido magnifico. Podemos decir que es el primer dia primaveral de que hemos gozado este año.

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor «Puerto Mahon».

Para Barcelona: D. Roque Coll, Federico Llansó, su esposa, un niño de pecho, su madre y una cuñada, Modesto Oret, Francisco Cabeceran, Angel Carbonell, Francisca Juarez, una hermana y dos niños menores, Jafer Buenaventura, Gabriel Pons, Vicente Manent y un hijo, Jaime Quevedo, Juana Barber, Pablo Pons, Magdalena Taltavul, José Costa, Damian Martorell, Tomás Diaz, cinco individuos de tropa.

Para Alcudia: D. José Bolet, Magdalena Perez, José Perez, Antonia Uguet, Catalina Moragues, Jaime Borrás, Juan Coll, Nicolás Moréll, Juan Capllonch, un individuo de tropa, Manuel Vidal.—Total 40.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Item and Price. 4 por 100 interior 67.420, 4 por 100 exterior 69.770, 4 por 100 amortizable 84.500, Bil. hip. Cub. Emision de 1886 99.670, Banco Hispano Colonial 46.000, Acciones (ferrocarril) Francia 60.750, Id. Norte 60.250, Id. Orense 13.500.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Maurício Hernandez

Table with 4 columns: Hora, Temperatura y humedad del aire, Direccion y clase del viento, Estado del cielo. Includes data for 9m and 3p, and temperature ranges.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE El Liberal

Palma 7, 12:15 t. Esta madrugada ha ido á la isla de Cabrera á bordo del cañonero «Alsedo» el Excelentísimo Sr. Capitan General de estas islas y el Sr. Comandante de Marina de este puerto. Dícese que regresan hoy.

Madrid 4.—Dícese que la última jornada parlamentaria llevada á cabo en el Congreso no ha satisfecho á los ministeriales, pues se han abstenido de votar en ella 26 diputados de la mayoría.

Madrid 4.—El General Cassola se halla muy disgustado de la situacion desairada en que se encuentra. Considera-se que debe dimitir, pero como conferenció ayer con el Sr. Sagasta resulta al fin que no dimitirá.

Madrid 5.—Han ocurrido nnevos terremotos en Pekin quedando dos ciudades destruidas, resultando unos 4000 muertos. Los vecinos acampan en las inmediaciones de los pueblos.

Madrid 5.—Reina gran consternacion en los distritos del Hospital existiendo 61 personas intoxicadas resultado de haber bebido leche impura.

El Emperador Federico continúa mejorando.

Madrid 5.—En la votacion de la proposicion incidental del Sr. Róbledo abstuviéronse bastantes conservadores.

En Paris corren rumores de que estalle el conflicto europeo.

Madrid 5.—El diputado señor Maura ha dimitido la vice-presidencia del Congreso pero ante las excitaciones de los Sres. Martos y Sagasta ha desistido de su propósito. Se ha entrado de nuevo en la discusion de las reformas militares.

Palma 7, 12:15 t. Madrid 5.—Se ha aprobado el art. 8.º de la Ley constitutiva del Ejército. El general Cassola se muestra agradecido de las frases del Sr. Sagasta considerando útiles sus reformas.

Palma 7, 12:15 t. Madrid 5.—El Sr. Castelar ha asegurado que está y estará siempre al lado del gobierno mientras confie que presentará la ley del sufragio universal.

Anuncios preferentes

Administracion Gerencia de la sociedad Mahonesa de vapores VIAJES DIRECTOS A BARCELONA Y ARGEL

Desde el martes 29 del corriente empezará el acreditado vapor «Nuevo Mahonés» al mando del capitan don Francisco Cardona, los acostumbrados viajes veraniegos directos quincenales á Barcelona, alternados con los directos tambien quincenales á Argel en la forma siguiente:

PARA BARCELONA Saldrá de este puerto el indicado martes 29 á las cuatro de la tarde, y de Barcelona para ésta, el viernes 1.º de Junio á la misma hora. Para Argel Saldrá el martes 5 de Junio á las nueve de la mañana y de Argel para ésta el sábado 9 Junio á las 8 de la mañana, y así sucesivamente todos los martes, viernes y sábados respectivos alternando los viajes libres, mientras no se avise anticipadamente su suspension: Para unas y otras expediciones seguirán las mismas tarifas de fletes y pasajes es ablicidos entre Barcelona y Mahon.

Deseosa la empresa de facilitar el medio de que se visite la importante Exposicion Universal de Barcelona, ha acordado la siguiente rebaja á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, tanto en los viajes directos como en los ordinarios con escala en Alcudia, empezando á regir en estos últimos desde el domingo 3 de Junio próximo.

Table with 2 columns: Route and Price. De Alcudia á Barcelona: En 1.ª cámara 30 ida y vuelta, En 2.ª id. 20 ida y vuelta, En 3.ª id. 10 ida y vuelta. De Mahon á Barcelona: En 1.ª cámara 37.50 ida y vuelta, En 2.ª id. 25.00 ida y vuelta, En 3.ª id. 12.50 ida y vuelta. De Argel á Barcelona: En 1.ª cámara 60 ida y vuelta, En 2.ª id. 45 ida y vuelta, En 3.ª id. 25 ida y vuelta.

Con estos precios, va comprendido el tributo de pasajeros de 15 por 100 para el Estado que la Empresa toma á su cargo.

Los pasajes de una sola travesía serán como siempre los tarifados.

Mahon 5 de Mayo de 1888.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Advertisement for D. ANTONIO ALEPUS VECINAL, HA FALLECIDO, with a cross symbol and details of his death and funeral arrangements.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva 25.